



MINISTERIO
DE CIENCIA
E INNOVACIÓN

Informe evaluación final

Universidad Pablo de Olavide. Creación de Centro
Mediterráneo Andalusí 2010

Referencia:	UPO2010-001-CTI	Fecha:	21/06/2010 13:26:01
Área:	Ciencias Sociales/Social Sciences		
Sol. Principal:	Naïr , Sami		
Título:	Centro Mediterráneo Andalusí (Cma)		

1. Objetivos del Centro.

La solicitud realizada por el profesor Sami Naïr, para la creación del Centro Mediterráneo Andalusí (CMA) como centro propio de investigación de la Universidad Pablo de Olavide tiene gran interés científico-técnico y un alto grado de definición de objetivos.

Es importante destacar el hecho de que el Profesor Naïr junto al grupo solicitante, presentan junto a la Memoria científico-técnica, el documento de Reglamento de funcionamiento del Centro Mediterráneo Andalusí de la Universidad Pablo de Olavide (CMA) creado de acuerdo con la normativa provisional de los Centros Propios de Investigación el 14 de Abril de 2009.

En conjunto, los objetivos presentados reflejan muy bien la finalidad del Centro, ya que reúnen los ingredientes necesarios para analizar e investigar todas las cuestiones relacionadas con el entorno Mediterráneo.

Entre la multitud de objetivos, particularmente destaca la identificación, para su posible solución de obstáculos que padece el área mediterránea, sobre todo en su orilla del Sur, desde el diálogo, el respeto a las diferencias y con la finalidad de abrir espacio para el debate y la confrontación de perspectivas.

Destaca también el objetivo encaminado a la creación del mecanismo de circulación de flujos humanos de forma controlada capaz de limitar los movimientos irregulares de personas desde los países de la orilla sur del Mediterráneo hacia los países del norte de la cuenca.

Se valora muy positivamente el interés científico y técnico para la creación del Centro (CMA), en unos momentos convulsos, tanto para el área del Mediterráneo, como para la sociedad global del siglo XXI.

Los centros de excelencia investigadora representan una respuesta ofrecida desde el ámbito científico a los desafíos contemporáneos, y esta propuesta en concreto llega en un momento crucial, sumamente decisivo para la cooperación en la sociedad multilateral que se debe crear

2.- Valoración del equipo científico proponente.

El equipo científico proponente reúne las cualidades necesarias para llevar a cabo este proyecto.

El profesor Naïr tiene una amplia experiencia como profesor, autor de libros y conferenciante invitado. Doctor en letras, ciencias humanas y filosofía política, gran humanista dedicado al mundo del Mediterráneo, ha sido profesor invitado en la Universidad Carlos III, experto en la Comisión Europea para la selección de proyectos del programa MED, profesor invitado en Universidades españolas, de Suiza de Colombia, de Estados Unidos. Actualmente, desarrolla cargos de profesor investigador en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, Catedrático en el Instituto de Estudios Europeos de la Universidad Paris VIII y Consejero de Estado en servicio extraordinario.

Destaca su amplia producción en materia de publicaciones. El profesor Naïr ha escrito 22 libros de autor, (publicados en prestigiosas editoriales como Gallimard, Planeta, Editions du Seuil, entre otras) ha participado en obras colectivas y ha dirigido ediciones de obras.

Sus artículos escritos en su mayor parte en los idiomas francés y español, se enmarcan en los ámbitos de Co-desarrollo, Inmigración y política migratoria, situación internacional, mundialización, relaciones Norte/Sur, Mediterráneo y Oriente Medio, Europa, Argelia, Islam, integrismo religioso, Diálogo de culturas, identidades e ideas. A través de su obra, el profesor Naïr intenta desde hace décadas, desenredar los hilos de una historia conflictiva, como él mismo señala, en ocasiones dramática.

Con todo, el brillante CV del profesor Naïr avala su excelente calidad científica para poner en marcha el Centro Mediterráneo Andalusí (CMA) como centro propio de investigación de la Universidad Pablo de Olavide.

El equipo investigador que dirige el doctor Nair, está formado por profesionales en los ámbitos de las humanidades y de las ciencias sociales.

El profesor Valverde, Doctor en Filología Clásica, participó en numerosos proyectos de investigación nacionales, entre los cuales mencionamos los Proyectos de Excelencia Las Metamorfosis de Ovidio y Estudios sobre Europa, el mundo mediterráneo y su difusión atlántica, financiados por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía. Autor de una amplia obra científica, ha sido profesor visitante en Harvard University (EEUU) y ha participado en numerosos congresos de estudios clásicos.

La profesora Lina Gálvez es doctora por el Instituto Universitario Europeo de Florencia. Es investigadora principal en proyectos de excelencia investigadora concedidos por el Ministerio de Ciencia e Innovación, European Science Foundation Cost Action, Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía y varias Fundaciones españolas e italianas. Autora de una prolífica obra en forma de libros y artículos científicos de alto impacto, la profesora Gálvez, tuvo estancias investigadoras en Universidades de Francia, Bélgica, Italia y Reino Unido.

La profesora Macarena Hernández, doctora en antropología social, participó en numerosos proyectos de investigación. Es autora y coautora de libros, capítulos de libro y artículos, y tuvo estancias investigadoras en Universidades de Ecuador, México, Francia y Colombia.

El Profesor Luis Pérez-Prat es doctor en Derecho y tiene amplia experiencia docente e investigadora. En el ámbito investigador cuenta con el reconocimiento de tres sexenios. Participó en proyectos de investigación y publicó una extensa obra.

En conjunto, se puede apreciar la alta calidad científica del equipo investigador formado por destacados especialistas en ciencia política, sociología, humanidades y antropología. Destaca la adecuación de su experiencia científica a los objetivos del Centro, el tamaño del equipo, su participación en proyectos de investigación y sus colaboraciones científicas previas.

3.- Actividades del Centro.

Para los próximos dos años, el CMA tiene previsto organizar encuentros y coloquios internacionales interdisciplinarios que abarquen temáticas actuales del ámbito de los flujos migratorios, medio ambiente, género y estatutos jurídicos.

Destacamos la celebración del evento de Sevilla (Junio de 2010) y del Coloquio Internacional sobre desarrollo, Medio Ambiente y Solidaridad Mediterránea que reunirá expertos de las dos orillas del Mediterráneo.

Los medios de los que dispone actualmente el grupo de trabajo se consideran razonables para el futuro desarrollo de las actividades propuestas. Además, cabe esperar que a medida que el centro vaya asentándose, los recursos de desarrollo de las actividades se incrementen.

4.- Ventajas que reportaría su creación.

La creación del CMA reportaría una gran ventaja al diálogo del Mediterráneo, esfuerzo que realiza incasablemente el profesor Nair desde hace muchos años. Este Centro, con vocación de encuentro y de (re)olución de temas candentes para la cuenca del Mare Nostrum tendrá importancia para las personas, sobre todo, para los jóvenes investigadores, para los especialistas en el ámbito, para la Universidad, para el ámbito científico global, para Andalucía, pero también para España en el contexto geopolítico de dicho Mar que se debate entre la integración y la fragmentación.

Por tanto, las ventajas serían tanto para el campo científico-técnico a todos los niveles, para la Entidad solicitante, y para el grupo que lo propone.

La creación y el desarrollo del centro producirán un efecto sinérgico con los demás centros del ámbito tanto de España y de Francia, como de los potenciales centros de los países situados en la orilla sur del Mediterráneo.

5.- Interés para potenciales beneficiarios

En España, y con más razón en la región de Andalucía, existe un creciente interés sobre la temática que atañe la problemática de desarrollo de los países del Mediterráneo. Creemos y confiamos que, con la creación del CMA, podría aumentar el diálogo geopolítico entre las dos orillas.

CMA será un centro idóneo para la formación de jóvenes investigadores (mediante becas y movilidad), y ayudaría a la creación de un foro de debate y encuentro permanente de profesores, especialistas e investigadores que permitiría la formación, difusión y conocimiento y su transferencia a la sociedad. Es de esperar, que jóvenes investigadores procedentes de los países del Magreb estén interesados en formarse en el Centro, hecho que aumentaría la posibilidad de cooperación entre las dos orillas.

6. Justificación de la inversión

Dada la multitud de objetivos y su finalidad muy bien definida, la propuesta justifica plenamente el gasto que supondrá su desarrollo del CMA. Además de su interés científico con carácter pragmático, tiene amplia proyección internacional

7.- Sugerencias y valoración final. Destáquense los aspectos mas significativos de la evaluación realizada. Añádanse los comentarios que estime oportunos.

En conjunto, se puede apreciar que la creación del CMA es una iniciativa muy positiva del equipo investigador dirigido por el profesor Sami Nair. Y aunque el proyecto presentado es muy ambicioso, tiene todas las posibilidades de ser exitoso, dada la amplia y brillante trayectoria investigadora del profesor Sami Nair y de la calidad de su equipo investigador.

Si bien es cierto que la UE no ignoró al Mediterráneo, (tal como se señala en la memoria) por excesiva atención a las dos ampliaciones hacia el Este de Europa (no hay que olvidar que los del Este, son países europeos geográfica y geopolíticamente hablando y que la ampliación era más que necesaria para la recomposición de una Europa fragmentada por dos Guerras Mundiales y una Guerra Fría), se valora muy positivamente el contexto de actuaciones (a favor de la cuenca Sur del Mediterráneo) realizado desde varios países e instituciones y presentado en el inicio de la memoria. Este contexto explica e inserta debidamente la necesidad de creación en Andalucía de un centro investigador de excelencia que fomente la convivencia cultural, social, política y económica entre las dos orillas.

El Centro favorecerá, potenciará y desarrollará medidas para conformar una ciudadanía mediterránea y apoyará actividades destinadas a incrementar el papel que debe jugar la Unión Europea en su frontera Sur.

La página web que se creará desde el principio, recorrerá el mundo y hará posible la visibilidad en la sociedad a través de una importante cobertura mediática.

Con la inmensa voluntad de afrontar el desafío del encuentro y comunicación entre las dos orillas del mar Mediterráneo, el CAM aportará excelencia en la investigación y reflexión sobre el complejo y apasionante mundo geopolítico del Mediterráneo.

Valoración global:

Recomendable a No Recomendable : Recomendable